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«Тот, кто владеет информацией, владеет миром», – эта 
фраза, ставшая крылатой, принадлежит Натану 
Ротшильду. Произнес он ее после того, как они вместе с 
братом Якобом, получив информацию о поражении 
Наполеона при Ватерлоо, смогли воспользоваться ею 
так, что всего за один день сделались богаче на 40 мил-
лионов фунтов стерлингов. Они смогли увидеть в инфор-
мации очень ценный ресурс. Плюс немного хитрости – и 
вот вам, пожалуйста, братья – уже самые богатые люди 
Англии. Но разве могли они подумать о том, что это 
высказывание станет буквально пророческим, что 
наступит информационная эра, или, как говорят англи-
чане, Information Age, и именно возможность воспользо-
ваться информацией в нужный момент откроет перед 
человечеством небывалые горизонты? Свободно пере-
давать и принимать любую информацию, иметь к ней 
мгновенный доступ – этого было лишено человечество 
в предыдущие эпохи своего развития. Ин фор мационная 
эра сделала возможными быстрые глобальные комму-
никации и информационные сети, что коренным обра-
зом изменило нашу жизнь. Микро электронные инфор-
мационные и коммуникационные технологии посте-
пенно становятся основой всей технологической пара-
дигмы.

Н
ефтегазовый бизнес не стал исключе-
нием, и его представители восполь-
зовались достижениями IT-отрасли 

в числе первых, увидев в этом совершенно 
иные перспективы. С внедрением цифровых 
технологий в нефтегазовое дело родилась 
и получила развитие идея создания «умных 
скважин». Сегодня процесс интеллектуали-
зации месторождений идет полным ходом. 
«Интеллектуальное месторождение» позво-
ляет вести непрерывную оптимизацию раз-
работки, благодаря чему повышается рента-
бельность освоения запасов углеводородов, 
и это – главный и неоспоримый аргумент в 
пользу его внедрения. «Умное месторожде-
ние» позволяет более продуктивно исполь-
зовать растущий фонд скважин, сокращать 
эксплуатационные расходы, ускорять добычу 
и увеличивать ее объемы. Поэтому неудиви-
тельно, что многие специалисты участвуют в 
форуме, посвященном интеллектуализации 
месторождений в России и за рубежом. Для 
обсуждения вопросов, связанных с развити-
ем и внедрением «умных технологий», специ-
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алисты собрались во второй половине октября в Сочи 
на одном из ежегодных форумов проекта «Черномор-
ские нефтегазовые конференции» – Международной 
научно-практической конференции «Интеллектуальное 
месторождение: инновационные технологии от скважи-
ны до магистральной трубы». 

В конференции приняли участие представители 
ведущих нефтегазодобывающих предприятий, сер-
висных компаний, научно-исследовательских и про-
ектных институтов, университетов и научных цен-
тров, предприятий – производителей продукции для 
нефтегазовой отрасли: ООО «Газпром нефть шельф», 
ООО «ТНГК – Развитие», ПАО «Булгарнефть», ООО «Шеш-
маойл», АО «Татнефтепром», ООО «Карбон Ойл», АО «Та-
тех», ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг», ООО «Везерфорд», 
ООО «СНФ-Восток», ООО «ТННЦ», РГУ нефти и газа 
(НИУ) им. И.М. Губкина, ООО «СамараНИПИнефть», Фи-
лиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» ПермНИПИнефть в г. 
Перми, ООО «Уфимский НТЦ», ТатНИПИнефть ОАО «Тат-
нефть» им. В.Д. Шашина, АО «Неолант», ООО «ЭКРА-
ТЭК», Группа компаний ITPS, АО «ГИС-АСУпроект», 
ООО «Нафта Эксперт», ЗАО «НПФ Прорыв», ООО «НПП 
Системотехника-НН», ЗАО «АтлантикТрансгазСистема», 
ВШКУ РАНХиГС, CISCO, Softline и др.

В этом году конференция проводилась в четвертый 
раз, и ее отличительной чертой стало то, что удалось 
уйти от некоторой статичности, присущей большинству 
отраслевых форумов, где общение профессиональ-
ного сообщества ограничено рамками мероприятия. 
Границы форума были расширены благодаря участию 
специалистов американской транснациональной ком-
пании CISCO, разрабатывающей высокотехнологичное 
сетевое оборудование. С их помощью была организо-
вана онлайн-трансляция конференции и установлены 
видеомосты с Москвой, Санкт-Петербургом, Казанью 
и Сан-Франциско (США). Участники форума смогли не 
только заслушать докладчиков из США и столичных го-
родов Российской Федерации, но и пообщаться с ними 
в режиме онлайн, задать вопросы, прокомментиро-
вать их выступление. Организация сеанса видео-кон-
ференц-связи была особенно уместна, так как одна из 
тем, затронутых на конференции, – создание цифровых 
компаний, без которых внедрение «интеллектуальных 
месторождений» невозможно. А управление цифровой 
компанией предполагает наличие интеллектуальной 
системы связи, которая необходима для тесного взаи-
модействия, активизации обмена мнениями в команде 
специалистов в режиме реального времени. Участники 
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конференции смогли воочию убе-
диться во всех плюсах подобной си-
стемы связи. 

Но использование телекомму-
никационных интеллектуальных си-
стем– далеко не единственный при-
мечательный момент прошедшей 
конференции. На трех предыдущих 
конференциях вопросы, связанные 
с интеллектуализацией месторожде-
ний, обсуждались параллельно в двух 
направлениях. Сами собой сложились 
условия для сравнительного анали-
за и сопоставления того, как ведут-
ся разработка и внедрение умных 
технологий в России и за рубежом. 
Почему, несмотря на предпринимае-
мые усилия в реализации политики 
импортозамещения и стремление 
вывести российский нефтегазовый 
бизнес на передовые позиции, отрыв 
от мировых лидеров практически не 
сокращается? Мало того, приоритет 
в разработке прорывных технологий 
по-прежнему принадлежит коллегам 
из дальнего зарубежья, а отечествен-
ная нефтегазовая отрасль часто поль-
зуется не своими ноу-хау, а плодами 
чужих трудов. 

О причинах рассуждали и ранее: 
это и налоговое бремя, и нежела-
ние отечественных нефтегазовых 
компаний вкладывать деньги в раз-
витие отрасли, и сложности, свя-
занные с внедрением инноваций, и 
неэффективная кадровая политика. 
Приведенные факторы действи-
тельно являются очень важными. 
Однако на сей раз причина неконку-
рентоспособности российских ком-
паний была обозначена предельно 
ясно. Для того чтобы отечественные 
компании достигли мирового уров-
ня, требуется государственная под-
держка, без которой ни импортоза-
мещение, ни полноценное интенсив-
ное развитие отечественного произ-
водства невозможно. Требуется оп-
тимальная программа и дальнейшее 
неукоснительное ее исполнение. О 
значимости этих вопросов  свиде-
тельствует тот факт, что их подняли 
специалисты ведущих научных цен-
тров страны – Института проблем 
нефти и газа РАН и РГУ нефти и газа 
(НИУ) им. Губкина в своих материа-
лах, подготовленных для россий ско-
го правительства. В них были изло-

жены весомые аргументы, касающи-
еся необходимости государственной 
поддержки отечественного произ-
водства спецволокна и постепен-
ного перехода НГК на оптическую 
регистрацию и передачу больших 
объемов (Big Data) промысловой ге-
оинформации по оптоволокну. Также 
была разработана концепция, каса-
ющаяся организации промышленно-
го производства спецволокон и их 
поставок на мировой нефтегазовый 
рынок, в первую очередь в Китай. 
Именно об этом рассказал пред-
ставитель ИПНГ РАН в своем высту-
плении. В целом же его доклад был 
посвящен специальным оптическим 
волокнам для цифровых и интел-
лектуальных месторождений и сква-
жин, оптикализации месторождений 
нефти и газа, внедрению различных 
оптоволоконных элементов в систе-
мы регистрации, сбора, обработки 
и передачи геопромысловой инфор-
мации, демонстрации достоинств 
оптоволоконных сенсоров. Это вы-
ступление участники конференции 
признали одним из лучших, а поз-
же заинтересованные лица смогли 

 Н.А. ЕРЕМИН 
ИПНГ РАН, заведующий отделом

– Несмотря на достаточно жесткое ограничение во времени, я с 
большим удовольствием воспользовался приглашением организато-
ров, научно-производственной фирмы «Нитпо» и журнала «Нефть. 
Газ. Новации», и приехал на эту конференцию. Тем более что по-
явилась очень интересная тема для выступления, которая касается 
оптических нефтяных и газовых месторождений. Кроме того, я на-
деюсь получить здесь новую информацию для решения дальнейших 
задач, ведь основная задача Института проблем нефти и газа Россий-
ской академии наук, где я работаю, – это как раз интеграция уче-
ных, изобретателей, технологов, которые разрабатывают инноваци-
онные технологии. При этом необходимо, чтобы фундаментальная 
наука принимала участие не только в создании новых технологий, но 
и в их реализации на месторождениях. С этой целью наш институт 
заключил стратегические договоры с Газпромом, Газпромнефтью, 
Транснефтью и другими крупными отечественными компаниями. 
Ведь только за счет эффективного использования имеющегося по-
тенциала, его настройки под текущие условия можно на 5–10 % 
повысить добычу на существующих активах.

 О.В. ОЛЕЙНИКОВ 
Группа компаний ITPS, руководитель департа-

мента интегрированного моделирования

– Я уже второй раз подряд выступаю с доклада-
ми на этой конференции. Несмотря на то, что сейчас 
трудные времена как для отрасли, так и в целом для 
страны, здесь интересный сплав тем, хороший состав 
участников – профессионалов своего дела, созданная 
организаторами доброжелательная атмосфера, которая 
способствует продуктивному общению и привлекает 
сюда все больше специалистов. Люди находят возмож-
ность оторваться на неделю от повседневной работы 
и в спокойной обстановке обсудить волнующие их 
производственные проблемы, представить свои новые 
разработки, поделиться накопленным опытом, да и 
просто пообщаться. Хочу поблагодарить научно-про-
изводственную фирму «Нитпо» и журнал «Нефть. Газ. 
Новации» за прекрасную организацию конференции. 
Здесь сразу чувствуется их многолетний опыт проведе-
ния таких мероприятий.

МНЕНИЯ УЧАСТНИКОВ О КОНФЕРЕНЦИИ
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обсудить все нюансы, связанные с 
оптикализацией нефтегазового ме-
сторождения, в рамках круглого сто-
ла «От цифрового месторождения к 
оптическому».

К самым же главным, принци-
пиальным преимуществам «умных 
месторождений» относится воз-
можность сделать процесс разра-
ботки наиболее рациональным, 
гибко подстраиваться под кон-
кретные условия, обеспечивать 
в режиме онлайн корректировку 
действий. Благодаря Smart Field 
можно очень точно моделировать 
различные события и сценарии. 
Виртуальная апробация позволя-
ет избежать экспериментов с ре-
альным объектом, благодаря чему 
обеспечивается серьезная эконо-
мия средств и предотвращаются 
возможные аварийные ситуации. 
Как это все происходит на прак-
тике, продемонстрировали специ-
алисты компании Weatherford, ко-
торые представили свою систему 
оптимальной добычи, воплощен-
ную в проекте «Интеллектуальное 
месторождение», и рассказали 

об уникальном опыте внедрения 
интеллектуального месторожде-
ния под ключ с применением соб-
ственных программных и техни-
ческих средств. Ими был проде-
монстрирован полный цикл – от 
внутрискважинного мониторинга, 
измерений многофазного потока 
до интегрированного управления 
активом (интеллектуальные ме-
сторождения). Для большинства 
компаний интереснее получить 
решение по Smart Field под ключ, 
готовые проекты и комплексные 
решения, так как это избавляет от 
вопросов стыковки между собой 
различных маленьких подсистем. 
Поэтому неудивительно, что до-
клад был воспринят аудиторией с 
особым вниманием. 

О своем опыте внедрения интел-
лектуального месторождения под 
ключ рассказали и представители 
отечественной компании АО «ГИС 
АСУпроект». Это был их пилотный 
проект. Надо ли говорить о том, что 
доклад также был заслушан с повы-
шенным вниманием, причем впол-
не заслуженно. Наше нефтегазовое 

сообщество достаточно консер-
вативно, и никто не хочет ставить 
эксперименты на своих объектах. 
В российских компаниях предпочи-
тают сначала оценить чужой опыт 
и только после этого принимать ре-
шение, пробовать ли у себя новую 
технологию. Кроме того, нельзя не 
учитывать российские реалии. В 
основной массе отечественные не-
фтегазодобывающие активы нахо-
дятся далеко от крупных городов, к 
тому же на самих месторождениях 
скважины могут располагаться на 
большом расстоянии друг от друга, 
а их надо увязывать в единую систе-
му. В результате обеспечение связи 
на месторождении всегда становит-
ся проблемой, и это не единствен-
ная трудность. Докладчики смогли в 
полном объеме представить поло-
жительный опыт внедрения проекта 
«умное месторождение», отметить 
все выгоды и основные сложности, 
с которыми они столкнулись при его 
реализации. 

Прогноз добычи и повышения 
коэффициента извлечения нефти, 
оптимизацию операционных и ка-

 В.Е. БАРАНОВ 
ООО «Везерфорд», руководитель департамента оптимизации добычи

– Цель моего посещения данной конференции – стандартная: пообщаться с кол-
легами, посмотреть, что нового могут предложить в отрасли по нашему направлению, 
обменяться знаниями, идеями и опытом, ну и, конечно, рассказать, что нового есть у 
нас. Конференция организована отлично. Очень понравился телемост, который прово-
дился совместно с компаниями «Циско» и «СофтЛайн Трейд» в течение всех рабочих 
сессий. На мой взгляд, по уровню решения организационных вопросов и ценности 
представленных докладов данный форум можно сравнить с конференциями SPE. По-
стараюсь посещать их и в будущем.

 А.А. ИСАЕВ 
ООО «Управляющая компания «Шешмаойл», ведущий инженер отдела 

инноваций и экспертизы

– Мы уже не первый раз приезжаем на эту конференцию. Мероприятие очень 
познавательное и нужное. Например, у нас два года назад был создан интеллекту-
альный участок, где мы разрабатываем различные варианты внедрения цифрового 
месторождения, проводим опробование новейших систем и датчиков, анализируем 
полученные результаты. Все работы проводятся через НИОКР. Надеюсь, что уже в 
ближайшее время широкое внедрение этих технологий позволит нам значительно 
повысить эффективность добычи нефти. Спасибо организаторам за интересную, раз-
ностороннюю программу конференции.

 П.В. КОРОБЕЙНИКОВ 
ООО «ЭКРА-ТЭК», генеральный 

директор

– Наша инжиниринговая компа-
ния занимается разработкой и постав-
кой оте чественных программно-тех-
нических решений для автоматизации 
объектов и технологических процессов 
нефтегазовой отрасли, что сейчас весьма 
актуально. Поэтому мы стремимся при-
нимать участие в наиболее заметных 
мероприятиях, посвященных нефтега-
зовой тематике. Данная конференция 
привлекла нас тем, что здесь на высо-
ком уровне рассматриваются реше-
ния, связанные с интеллектуализацией 
процессов, происходящих на добычных 
объектах. Мы хотим на этом форуме 
представить свои новые разработки, по-
стараться войти в коллектив, который 
занимается данной проблематикой, по-
общаться с коллегами и потенциальны-
ми заказчиками.

МНЕНИЯ УЧАСТНИКОВ О КОНФЕРЕНЦИИ
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питальных затрат в концепции «Интеллектуальное месторожде-
ние» можно оценить благодаря созданию интегрированной мо-
дели месторождения, ее адаптации к реальным условиям и рас-
чету оптимальных вариантов разработки нефтегазового актива. 
Теме интегрированного моделирования было посвящено сразу 
несколько ярких выступлений. 

О том, как можно оптимизировать работу скважин, сократить 
и компенсировать недоборы, рассказали представители груп-
пы компаний ITPS, которые представили программный продукт, 
предназначенный для эффективного управления нефтегазо-
добычей на основе интегрированных операций, – универсаль-
ную интеграционную платформу AVIST (Asset Visualization Smart 
Technology). Один из ее модулей – AVIST. Prediction & Choke 
Modeling – позволяет не только рассчитывать риски недоборов 
нефти и газа, но и определять способы их компенсации, преду-
преждать возникновение технологических ограничений и ос-
ложнений, ускорять процессы планирования и принятия опера-
тивных производственных решений и, как результат, сократить 
недоборы и потери нефти. 

Тема интегрированного моделирования была также под-
нята в докладе специалистов ООО «Нафта Эксперт» и ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Нижневолжскнефть». Рассмотрев проблему несовершен-
ства гидродинамических моделей, связанную с тем, что про-
веденные расчеты не позволяют учитывать ограничения всей 
цепочки добычи углеводородов «пласт – скважина – система 
сбора», они на конкретном примере продемонстрировали, как 
интегрированное моделирование позволяет избежать подобных 
проблем. Был представлен передовой опыт построения и при-
менения интегрированной модели шельфового месторождения, 

 А.С. КАЗАНЦЕВ 
Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «Перм-

НИПИ нефть» в г. Перми, начальник управления пла-
нирования и мониторинга геолого-технических ме-
роприятий

– Мы уже второй раз на этой конференции. Главная цель 
ее посещения – ознакомление с основными тенденциями 
и направлениями развития интеллектуального месторожде-
ния в целом, особенно с точки зрения его разработки. Для 
меня как специалиста в области геологии, разработки ме-
сторождений эти темы интересны и важны, поскольку по-
могают выйти на уровень понимания особенностей объекта, 
принимать наиболее правильные, эффективные решения, 
что в конечном итоге определяет эффективность управления 
активами.

Все организовано на высоком уровне, интересно по-
общаться с коллегами из других регионов. Мы планируем 
приехать сюда и в следующем году, ведь у нас ведется живая 
работа, появляются новые темы, а значит, будет чем поде-
литься с нашими коллегами.

 И.А. БАКЛЮКОВ 
ГК «Неолант», Начальник производственно-тех-

нического отдела

– При выборе конференции мы анализируем рас-
сматриваемые на ней вопросы: насколько они интересны 
для бизнеса компании, для развития наших собственных 
продуктов, позволит ли ее посещение повысить уровень 
наших специалистов. Если у нас в данной тематике есть 
накопленный опыт, мы с удовольствием делимся с колле-
гами и другими участниками конференции нашими тех-
нологиями и разработками. Это позволяет повысить кон-
курентоспособность наших предложений на рынке. На 
основе такого анализа мы и выбрали данную конферен-
цию, и хочу отметить, что наши ожидания оправдались. 
Нам понравилась тематика прозвучавших здесь докладов, 
в них много интересного, инновационного материала. 
Удалось пообщаться с коллегами и потенциальными за-
казчиками. Поэтому, несмотря на большую загружен-
ность наших специалистов, мы постараемся приехать 
сюда и в следующем году. 

МНЕНИЯ УЧАСТНИКОВ О КОНФЕРЕНЦИИ
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объединившей все ключевые ком-
поненты добычи газонефтяного ме-
сторождения: продуктивный пласт, 
скважины и сеть сбора. 

Вопросам интегрированного 
проектирования был посвящен до-
клад специалистов ООО «Самара-
НИПИнефть» (ПАО «НК «Роснефть»), 
где были продемонстрированы воз-
можности нового подхода, предпо-
лагающего создание интегрирован-
ного проекта, который объединяет 
все стадии проектирования – от 
разведки геологических запасов 
до эксплуатации месторождения и 
создания единой информационной 
среды на основе постоянно действу-
ющей интегрированной модели.

О разработке и внедрении элек-
тронной трехмерной информацион-
ной модели объектов Новопортов-
ского месторождения, созданной 
на основе отечественной PLM/
PDM-системы НЕОСИНТЕЗ, расска-
зали сотрудники группы отечествен-
ных компаний «Неолант». Модель 
обеспечивает управление инженер-
ными данными на всех стадиях жиз-
ненного цикла инфраструктурного 

объекта и обеспечивает существен-
ные экономические выгоды при 
управлении строительством слож-
ных инфраструктурных объектов и 
последующей их эксплуатации.

Практически все крупные рос-
сийские компании так или иначе 
заявляли о своих планах внедрять 
интеллектуальные технологии, и 
некоторые из них уже успешно осу-
ществляют это на практике. Одни-
ми из первых интеллектуальными 
технологиями заинтересовались 
специалисты ОАО «Татнефть», и се-
годня они продолжают активно 
развивать данное направление. В 
рамках прошедшей конференции 
специалисты института «ТатНИПИ-
нефть» ОАО «Татнефть» им. В.Д. Ша-
шина показали собственные разра-
ботки и поделились опытом модели-
рования площадных систем закачки 
с горизонтальными  скважинами. 
Разработанные ими программные 
продукты созданы для более глу-
бокого понимания процессов пло-
щадного заводнения с помощью 
проведения комплексного расчета 
потенциала течения.

Технология Smart Field, при-
званная обеспечить максимальный 
дебит при минимальных затратах, 
является сложной высокотехноло-
гичной системой, где управление 
процедурами по добыче нефти и 
газа происходит автоматически и 
полностью контролируется и управ-
ляется, где каждый элемент и вся 
система в целом – «как на ладони». 
В этот раз свои новые разработки в 
области автоматизации производ-
ственных процессов представили 
сотрудники ООО «НПП «Системо-
техника-НН». Вниманию аудитории 
был предложен доклад о комплексе 
ПТК «Баланс», который является ин-
струментом предоставления систе-
ме АСУ предприятия объективных 
данных для принятия дальнейших 
управленческих решений, а также 
АСУ ТП установки переработки неф-
ти – «Карат-УКПН». 

Технология Smart Well позволяет 
обеспечивать оптимальные режи-
мы и надежность работы погружно-
го оборудования, а также при необ-
ходимости удаленно производить 
регулировку его работы. Именно 

м е ж д у н а р о д н ы й  ф о р у м

 Е.И. ХАТМУЛЛИНА 
ООО «Уфимский НТЦ», замести-

тель начальника инновационно-ана-
литического отдела

– Я уже не первый раз на этой конфе-
ренции. Мне очень нравится ее организа-
ция как в плане наполненности и содержа-
тельности обсуждаемых тем, так и в плане 
досуга. Уфимский научно-технический 
центр – инжиниринговая компания, ко-
торая оказывает широкий спектр услуг 
для нефтяных компаний. Одним из видов 
нашей деятельности является разработка 
IT-продуктов, и, естественно, мы должны 
быть в русле современных тенденций для 
того, чтобы успешно вести бизнес в этом 
направлении. Мы приехали на эту конфе-
ренцию, чтобы ознакомиться с современ-
ными разработками, IT-решениями по 
направлению «Интеллектуальное место-
рождение», узнать об успехах реализации 
проектов i-field в российских и зарубеж-
ных нефтяных компаниях, поучаствовать в 
дискуссиях на актуальную проблематику с 
участниками конференции.

 М.С. МЕЛЕШКО 
ООО «СамараНИПИнефть» (ПАО «НК «Роснефть»), главный инженер 

проекта по направлению «Геология и разработка»

– Мероприятие полезно для концептуального, интегрированного проекти-
рования и перспективного планирования, поскольку объединяет в себе доклады 
различных служб и позволяет почерпнуть новые идеи для развития нашего вида 
бизнеса.

 В.Ш. МУХАМЕТШИН 
ФГБОУ ВПО «Уфимский государственный нефтяной технический 

университет», филиал в г. Октябрьском, директор филиала

– В прошлом году я присутствовал на этой конференции и был приятно удив-
лен высоким уровнем докладов, которые здесь прозвучали, прекрасной органи-
зацией проведения мероприятия. Мы должны готовить специалистов, как часто 
говорит Николай Александрович Еремин, «в режиме реального времени». Мы не 
имеем права отставать от тех достижений, которые сегодня есть в мире, и на дан-
ной конференции я эти достижения вижу, слышу. Мне нравится, что выступаю-
щие здесь молодые люди не боятся говорить о проблемах, с которыми они сталки-
ваются, – ведь это позволит им получать новые знания, совершенствоваться, идти 
вперед. Как уже отмечал Николай Александрович, большой потенциал дальнейше-
го развития отрасли заложен в повышении эффективности управления активами, 
и его мы, к сожалению, сейчас используем недостаточно. Именно конференции 
данного уровня, данного содержания позволяют увидеть, оценить этот потенциал 
и принимать решения по его применению.

МНЕНИЯ УЧАСТНИКОВ О КОНФЕРЕНЦИИ
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об этом шла речь в докладе, под-
готовленном специалистами ЗАО 
«Прорыв». Они представили инно-
вационное решение для оптими-
зации работы ЭЦН. Предложенная 
компанией технология Power Line 
Communication (PLC) для монито-
ринга станций управления электро-
центробежными насосами (СУ ЭЦН) 
и управления ими на нефтедобыва-
ющих предприятиях обеспечивает 
простоту и оперативность пуско-
наладочных работ при установке и 
замене СУ ЭЦН, сокращение про-
стоев оборудования, а также воз-
можность контроля энергоэффек-
тивности ЭЦН. 

Как правило, заказчик заин-
тересован не в техническом ре-
шении со сложными конфигура-
циями различных устройств, а в 
развертывании полной системы 
управления, одновременно про-
стой в обращении и недорогой в 
эксплуатации, и в этом направ-
лении разработчикам умных тех-
нологий еще предстоит многое 
сделать. Безусловно, эволюция 
интеллектуальных технологий бу-
дет продолжаться. Но главное 

то, что «интеллектуальное место-
рождение» позволяет обеспечить 
рациональный подход к разработ-
ке.  Поэтому спрос на интеллек-
туальные технологии будет расти, 
и прошедший форум – достойное 
тому подтверждение. Безусловно, 
эволюция интеллектуальных тех-
нологий продолжится.

На протяжении всех четырех 
дней конференции ее участники 
много работали, думали и обща-
лись. Насыщенная деловая про-
грамма – доклады, презента-
ции, обсуждения, круглые столы, 
семинар – позволила не только 
получить самую актуальную ин-
формацию, но и сделать деловое 
общение специалистов наиболее 
эффективным. Даже отдых был 
организован настолько рацио-
нально, что у участников форума 
появилась возможность продол-
жить общение в неформальной 
обстановке, и это сделало его  
еще более продуктивным. Друж-
ным коллективом участники фо-
рума  знакомились с главной 
достопримечательностью Сочи – 
Олимпийским парком, гуляли по 

душистым чайным плантациям, 
дегустировали ароматный крас-
нодарский чай с пирогами в чу-
десном чайном домике, любова-
лись морскими пейзажами, а кто-
то до полуночи играл в шахматы.

В заключение остается до-
бавить, что прошедшая конфе-
ренция «Интеллектуальное ме-
сторождение: инновационные 
техно логии от скважины до ма-
гистральной трубы» собрала луч-
ших представителей отрасли, ее 
интеллектуальную элиту, тех, кто 
работает над созданием «умной» 
скважины – этого чуда инженер-
ной мысли, обеспечивающего 
оптимальный технологический 
режим добычи нефти и газа, до-
стижение высоких коэффициен-
тов извлечения углеводородов. А 
начиналось все с элементарного 
умения работать с информацией. 
«Нужные данные в нужное время 
для принятия оптимальных реше-
ний» – эта итоговая фраза, про-
звучавшая в презентации компа-
нии Weatherford, перекликается с 
рассуждениями хитроумных Рот-
шильдов. Что же касается инфор-

 Е.А. ХОЛУЕВ 
АО «Булгарнефть», главный энергетик

– Я приехал на эту конференцию по рекомендации коллег, которые были здесь 
в прошлом году. Хочу поблагодарить НПФ «Нитпо» и журнал «Нефть. Газ Новации» 
– конференция хорошая, интересная, все достойно организовано. Рассчитываю, что 
полученная здесь информация поможет при решении производственных задач, сто-
ящих перед нашей компанией.

 П.В. ХИМЧЕНКО 
ООО «СНФ Восток», инженер-нефтяник

– Я уже второй раз участвую в этом форуме, проводимом в рамках проекта «Чер-
номорские нефтегазовые конференции». Считаю, что успех этого мероприятия обу-
словлен тем, что оно основано на принципах детерминизма, причинно-следственной 
связи. Всем присутствующим здесь специалистам – и техническим, и коммерче-
ским – понятны условия участия, понятны технические аспекты, которые обсуж-
даются на данной конференции. И, конечно, большое спасибо организаторам: науч-
но-производственной фирме «Нитпо» и журналу «Нефть. Газ. Новации», которые из 
года в год проводят эту конференцию в  Сочи – зимней олимпийской столице нашей 
Родины.

 М.В. ГОНЧАРОВ 
ЗАО «НПФ «Прорыв», ведущий 

специалист

– Наша компания много лет ра-
ботает на отечественном рынке, мы 
накопили определенный потенциал и 
приехали на эту конференцию, чтобы 
ощутить атмосферу общения таких же 
заинтересованных людей, поделиться 
своими разработками, найти точки со-
прикосновения, новые контакты. Кон-
ференция нам нравится – хорошая 
программа, грамотно подобранный 
коллектив выступающих, интересные 
вопросы. Она располагает к себе и тем, 
что проходит в теплом городе Сочи. Ор-
ганизаторам можно поставить отлич-
ную оценку: ведь организатор хорош 
тогда, когда его не замечаешь, и здесь 
как раз такая ситуация.

МНЕНИЯ УЧАСТНИКОВ О КОНФЕРЕНЦИИ
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мации, прозвучавшей на форуме, то ее 
ценность определили участники форума в 
своих высказываниях. 

Следует отметить, что за прекрас-
ную подготовку и проведение форума его 
участники неоднократно высказывали бла-
годарность организаторам – научно-про-
изводственной фирме «Нитпо», создателю 
проекта «Черноморские нефтегазовые 
конференции», и общероссийскому науч-
но-техническому журналу «Нефть. Газ. Но-
вации». 

В 2017 г. один из самых интересных от-
раслевых форумов – Международная науч-
но-практическая конференция «Интеллек-
туальное месторождение: инновационные 
технологии от скважины до магистральной 
трубы»  – состоится в пятый раз 23-28 ок-
тября, место проведения традиционное – 
Краснодарский край, Черноморское побе-
режье, город Сочи.

Более детально познакомиться с докла-
дами, прозвучавшими в рамках 4-й Между-
народной научно-практической конферен-
ции «Интеллектуальное месторождение: 
инновационные технологии от скважины до 
магистральной трубы» (2016 г.), вы сможе-
те на страницах данного выпуска журнала 
«Нефть. Газ. Новации».

 Д.В. ТУМАНЯН
АО «СофтЛайн Трейд» (Softline), менед-

жер по развитию бизнеса

– Наша компания является одним из веду-
щих IT-интеграторов на российском рынке, и я 
приехал сюда, чтобы рассказать о последних раз-
работках в области видеоаналитики и Интернета. 
Часто люди, которые работают в нефтегазовой 
сфере, бывают далеки от современных IT-реше-
ний, но данная конференция показала, что им 
это очень интересно. Много вопросов, активные 
дискуссии. Поэтому мы рассчитываем, что наши 
выступления послужат дальнейшему плодотвор-
ному сотрудничеству компании с предприяти-
ями нефтегазовой отрасли. Организаторам хочу 
сказать большое спасибо, конференция очень 
понравилась.
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